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1. СМИ О ТАЙМЫРЕ 
 

Жители Хатанги и Диксона имеют возможность приобретать продукты питания по 
сниженным ценам 

На Таймыре продолжается работа по предоставлению субсидий на возмещение части 
затрат, связанных с обеспечением населения городского поселения Диксон и сельского 
поселения Хатанга основными продуктами питания. В бюджете муниципального района в 
2012 году на эти цели предусмотрено более 52 млн рублей. 

Предприниматели, желающие принять участие в конкурсном отборе, должны 
представить пакет документов в управление муниципального заказа и потребительского 
рынка администрации Таймыра в соответствии с постановлением районной администрации 
от 19 января 2012 года. 

Субсидии предоставляются юридическим лицам (за исключением государственных, 
(муниципальных) учреждений) и индивидуальным предпринимателям, осуществляющим 
деятельность на территории городского поселения Диксон и сельского поселения Хатанга, 
обеспечивающим население основными продуктами питания. 

Напомним, население сельского поселения Хатанга получило возможность 
приобретать продукты питания по сниженным ценам в 2008 году, на Диксоне данная 
программа заработала в 2009. 

«Красноярский край» 
  

2. СМИ О ГОРОДЕ ДУДИНКЕ 
 
В Дудинке продолжается спартакиада трудовых коллективов. 

21 января в бассейне «Нептун» состоялось первенство города по плаванию в зачет 
спартакиады трудовых коллективов города. Лучшей командой признана сборная городской и 
районной администраций. На втором месте оказались представители учреждений 
образования, на третьем – команда «Федерал».  

Победителями в личном первенстве среди женщин стали Наталья Мордвинкина, Мария 
Мячина и Светлана Романовская, занявшие первое, второе и третье места соответственно. В 
мужском первенстве лидировал Георгий Гурин, второй результат у Владислава Ватуева, на 
третьем месте Александр Воробьев. 

«Таймырский телеграф» 
 

3. СМИ О Е М О «ГОРОД  НОРИЛЬСК» 
 

Трансляцию с норильских избирательных участков заменят видеозаписью  
Глава Норильска Сергей Шмаков провел совещание по подготовке к выборам президента и 

депутатов Норильского горсовета. 
Избирательные комиссии, по словам председателя территориальной избирательной 

комиссии Виктора Садчикова, будут сформированы уже 2 февраля. 
Отдельным вопросом на совещании обсуждалась организация видеотрансляции с 

избирательных участков. 
Как отметил Шмаков, в Норильске отсутствует широкополосный доступ в Интернет, это 

может стать технической причиной невыполнения условия, которое озвучил премьер-министр 
Путин.  

"В ближайшее время будет решен вопрос об организации видеотрансляции хода 
голосования в сети интернет. Возможно, будет вестись не прямая трансляция, а видеозапись. 
Уверен, что выборы 4 марта пройдут на таком же высоком уровне, что и предыдущие", - 
отметил глава Норильска. 

ИА Пресс-Лайн 
Администрация Норильска не собирается восстанавливать сгоревшие лифты  

В декабре прошлого года в домах Норильска были сожжены дотла два пассажирских 
лифта, но восстанавливать их ни власти, ни коммунальщики не торопятся.  
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По информации "Заполярного вестника", загадочным образом это событие совпало с 
вступлением в права управления Норильской жилищно-эксплуатационной компании. НЖЭК 
подал заявление в правоохранительные органы на поиск виновного - и вскоре 
злоумышленника задержали. 19-летний житель Кайеркана был пойман в машинном 
отделении лифта за кражей инструмента, после чего признался в содеянном ранее. 

Однако запуск двух сожженных лифтов может быть отложен на неопределенное время из-
за отсутствия средств на покупку и специализированные работы. Об этом накануне сообщил 
журналистам генеральный директор НЖЭК Александр Акантьев. 

По словам Акантьева, стоимость замены одного лифта составляет 2,6 млн рублей, при 
этом цена самого лифта – около 650 тысяч рублей, остальное – монтажные, наладочные и 
пусковые работы. Однако в администрации Норильска сообщают, что в бюджете города на 
2012 год средств на подобные траты не предусмотрено. 

ИА Пресс-Лайн 
 

Ещё 2 автоматических прибора, фиксирующих превышение скорости, планируют 
установить в Норильске 

В Норильске планируют установить ещё 2 автоматических прибора, фиксирующих 
превышение скорости. Об этом на пресс-конференции сообщило руководство норильской 
ГИБДД. 

"Постоянных приборов у нас в Норильске нет, есть 2 передвижных прибора, их ставят в 
основные аварийно опасные участки города. Изобретение автоматически фиксирует 
превышение скорости", – рассказал начальник норильского отдела ГИБДД МВД России по 
Красноярскому краю Александр Фёдоров. 

С весны 2011-го года эти приборы зафиксировали более 3 тыс. нарушений правил 
дорожного движения. 

"Мы хотим направить заявку в край с просьбой обеспечить норильскую Госавтоинспекцию 
ещё двумя такими приборами. Один из них мы планируем установить на посту ДПС "Купец"", 
– резюмировал Фёдоров. 

"Таймырский Телеграф" 
 

4. СМИ О ПРЕДПРИЯТИЯХ НПР   
 

Более 105 млрд. долларов инвестиций направит «Норникель» на развитие российских 
активов компании в 2012 году 

 ОАО «ГМК «Норильский никель» в конце 2011 года приняло Стратегию развития компании 
до 2025 года.  

 Согласно принятому документу, значительная часть инвестиций будет направлена на 
развитие производственных мощностей, модернизацию, в программы, направленные на 
увеличение добычи руды. 

Только в 2012 году объем инвестиций в российские предприятия составит более 105 млрд. 
рублей. Полученная по итогам 2011 года чистая прибыль компании позволяет говорить о 
полном выполнении всех инвестиционных планов. В интервью телеканалу «Россия-24» 
генеральный директор ОАО «ГМК „Норильский никель“ Владимир Стржалковский отметил, 
что чистая прибыль ориентировочно будет такая же, как в прошлом году, и ожидается на 
уровне пяти миллиардов долларов. 

Говоря об инвестиционной программе компании, Стржалковский сказал, что большая часть 
средств будет инвестироваться в добычу руды наиболее ценных пород. Это строительство 
стволов, из которых будет извлекаться руда. Строительство и реконструкция, увеличение 
мощностей обогатительных фабрик, перерабатывающих фабрик, которые перерабатывают 
руду, обновление плавильного производства. И инфраструктура, имеется в виду и 
газоснабжение, которое очень важно для наших площадок, поскольку они находятся в 
суровых климатических условиях, поэтому там нужна повышенная надежность и 
модернизация оборудования». 

НИА 
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5.  СМИ О КРАСНОЯРСКОМ КРАЕ И СФО   
 
Половина жителей края не доверяет полиции  

Независимый социологический центр провел изучение общественного мнения об органах 
внутренних дел. В опросе приняли участие более 1100 жителей 9 крупных городов и районов 
края.  

Анализ результатов проведенного исследования позволил выявить позитивные и 
негативные тенденции в деятельности полиции . 

Так, 59,7% респондентов оценили деятельность полиции на "тройку" , чуть более половины 
участников исследования (53,1%) выразили доверие к органам внутренних дел, 71,5% 
опрошенных заявили о своей готовности в случае необходимости оказывать помощь и 
содействие стражам порядка. Лишь 8,4% респондентов отметили, что не будут оказывать 
содействие полиции. При этом наиболее часто соглашались помочь полицейским военные, 
адвокаты, юристы, государственные служащие, руководители предприятий, представители 
интеллигенции и, что интересно, домохозяйки.  

Каждый третий респондент отметил, что реформа МВД работает, однако в том, что ничего 
не изменилось, уверены больше 40 процентов опрошенных граждан. 

Треть красноярцев утверждает, что полицейские недостаточно вежливы, напротив, 
некоторые из них общаются с обратившимися гражданами грубо и некорректно. Несмотря ни 
на что, в целом красноярцы ждут от сотрудников полиции более оперативного реагирования 
на вызовы и хотят знать в лицо участковых, надеятся на справедливое и неравнодушное 
отношение к людям. Об этом сообщает пресс-служба ГУ МВД по Красноярскому краю. 

ИА Пресс-Лайн 
 
Средняя зарплата жителей Красноярского края составляет более 25 тысяч рублей 

В Красноярском крае средняя номинальная заработная плата, начисленная работникам в 
ноябре 2011 года, составила 26475,6 рубля.  

По данным Красноярскстата, по отношению к ноябрю 2010 года заработная плата 
увеличилась на 13,8%, с учетом роста цен — на 7,1%. В ноябре 2011 года заработная плата, 
не превышающая среднекраевой уровень, наблюдалась у работников, занятых следующими 
видами экономической деятельности: здравоохранение и предоставление социальных услуг 
(18 100,8 рубля), оптовая и розничная торговля, ремонт автотранспортных средств, 
мотоциклов, бытовых изделий и предметов личного пользования (17 585,1 рубля), гостиницы 
и рестораны (17 333,1 рубля), образование (17 063,7 рубля), предоставление прочих 
коммунальных, социальных и персональных услуг (16 797,9 рубля), рыболовство и 
рыбоводство (16 640,2 рубля), сельское хозяйство, охота и лесное хозяйство (14 193,2 рубля). 

Наиболее высокая заработная плата (51 010,8 рубля) сложилась уже традиционно у 
работников, занятых добычей полезных ископаемых. 

ИА Пресс-Лайн 
 
В Красноярском крае стало меньше студентов 

 В Красноярском крае на начало 2011 — 2012 учебного года в 12 вузах и 37 филиалах 
обучалось 111,9 тыс студентов, из них 100,7 тысячи в государственных вузах, 11,2 тысячи…  

В Красноярском крае на начало 2011 — 2012 учебного года в 12 вузах и 37 филиалах 
обучалось 111,9 тыс студентов, из них 100,7 тысячи в государственных вузах, 11,2 тысячи в 
негосударственных. По данным Красноярскстата, по сравнению с предыдущим учебным 
годом численность студентов вузов уменьшилась на 8,1%. 

Из общего количества студентов 59,6 тыс студентов обучались на платной основе, 54,6 тыс 
на очных отделениях, 26,4 тыс в филиалах вузов. Более половины от общей численности 
студентов очных отделений государственных вузов получали стипендию. 

Наиболее популярными направлениями и специальностями стали Экономика и управление 
(29,1%), Гуманитарные науки (13,5%) и Образование и педагогика (10,5%). 
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Более 70% студентов, получающих высшее образование по направлениям и 
специальностям социальных наук, сферы обслуживания, образования и педагогики, 
экономики и управления, здравоохранения, составляли женщины. 

Традиционно мужскими оставались направления и специальности авиационной и ракетно-
космической техники, информационной безопасности, электронной техники, радиотехники и 
связи, металлургии, машиностроения и материалообработки, энергетики, энергетического 
машиностроения и электротехники. 

Сибирское агентство новостей 
 
Красноярские коммунисты обнаружили выборных фальсификаций на 100 тысяч  

У КПРФ на выборах 4 декабря в Красноярском крае "украли" 100 тысяч голосов. Об этом на 
митинге "За честные выборы" 21 января заявил член ЦК КПРФ Виктор Видьманов.  

По словам Видьманова, если бы на выборах не было столь значительных махинаций, то 
КПРФ набрала бы около 30% голосов, - почти столько же, сколько и "Единая Россия". 

Отметим, что в ходе субботней акции протеста КПРФ почтила память Владимира Ленина (в 
этот день отмечалась годовщина смерти вождя) и призвала чиновников обеспечить честное 
расследование выборных нарушений. "Волшебника" Чурова коммунисты потребовали 
отправить в отставку. 

Добавим, что в краевом избиркоме факты нарушений опровергают, дескать, и жалоб особо 
не было. 

Глава комиссии Константин Бочаров накануне вообще заявил, что "никаких преступлений 
не совершал". Тем не менее, на прошлой неделе Генпрокуратура передала президенту РФ 
Дмитрию Медведеву доклад, в котором факты нарушений на выборах в регионе находят свое 
подтверждение. 

ИА Пресс-Лайн 
 
6.  СМИ О РОССИИ   

 
Путин: правительство после выборов ждет серьезная ротация 

Правительство после выборов ожидает серьезная ротация. Об этом премьер-министр РФ 
Владимир Путин заявил на Форуме народов Юга России. «Разумеется, должна быть ротация. 
И ротация серьезная, — сказал он. — И она будет».  

Вместе с тем, как подчеркнул Путин, прежде чем говорить о том, каким будет новое 
правительство, нужно «пройти выборы 4 марта». 

Глава правительства обратил внимание на опасность той ситуации, в которой люди не 
пойдут на выборы, поскольку считают, что «все предопределено». «Главное — не породить 
такие настроения, что и на выборы ходить не надо. Есть такая опасность», — подчеркнул он. 

В целом Путин позитивно оценил работу правительства в прошлом году, передает ИТАР-
ТАСС. «Реально это одни из лучших (результатов) в мире получились», — отметил он, 
добавив, что это не только результат хорошей внешнеэкономической конъюнктуры, но и 
прямая работа правительства. 

В качестве основных достижений исполнительной власти премьер назвал низкую 
инфляцию, направление всего 10 процентов нефтегазовых доходов на потребление, а 
остальное — в резервные фонды, борьбу с безработицей. 

«Вести.Ru» 
 

В.Путин выступил против создания моноэтнических кварталов в российских городах. 
Премьер-министр РФ Владимир Путин выступил против создания моноэтнических 

кварталов в российских городах. Негативную оценку данной идее премьер дал в ходе 
общения с общения с участниками Форума народов Юга России в Кисловодске. "Когда люди 
приезжают в какой-то новый регион, я уже не говорю из-за границы в другую страну, но даже 
внутри страны перемещаются и вместе живут, так легче общаться друг с другом по понятным 
причинам. В целом ничего здесь плохого нет. Но когда это превращается в замкнутые 
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этнические моноструктуры, это плохо и для местного населения, и это плохо для самих 
людей, которые там (в моноструктурах) живут", - сказал В.Путин. 

 
В качестве примера таких ситуаций премьер-министр привел моноэтнические кварталы в 

крупных городах Америки и Европы, а также в прошлом - в России. "В современном мире, и я 
знаю это лично, когда люди попадают в такое моноэтническое образование, они стараются 
оттуда вырваться. Потому что оно затягивает, оно ограничивает, оно не дает возможности 
развиваться, не дает возможности получить образование, хорошую работу", - отметил 
В.Путин. 

РБК 
 

"Ведомости": Проблемы с подписями у Явлинского стали сюрпризом для Кремля 
В администрации президента РФ не ожидали проблем с подписями в поддержку кандидата 

в президенты России Григория Явлинского, пишет во вторник газета "Ведомости".  
По словам кремлевского чиновника, итоги проведенной в ЦИК проверки подписей стали 

сюрпризом, отмечает издание.  
В то же время собеседник газеты добавил, что губернатор Иркутской области Дмитрий 

Мезенцев, которому ЦИК отказал в регистрации кандидатом в президенты, "присутствовал в 
кампании "на всякий случай" и никто не собирался его вытягивать на финиш президентской 
гонки.  

Теперь Мезенцев пригодился для смягчения ситуации с Явлинским и демонстрации 
"равноудаленности", добавляет газета.  

Между тем источник "Ведомостей" в ЦИК на условиях анонимности сообщил, что качество 
собранных всеми кандидатами подписей было примерно одинаковым - очень много 
фиктивных, поскольку за столь короткий срок собрать 2 млн подлинных подписей 
невозможно, и сам кандидат не в состоянии проконтролировать качество работы сборщиков.  

Как сообщает "Интерфакс", ЦИК России по итогам первой выборки по Явлинскому выявил 
23% брака в подписных листах при допустимых 5%. Ранее сообщалось, что Центризбирком 
посчитал более 10% подписей в поддержку Явлинского недействительными.  

Как ожидается, до 26 января ЦИК проверит вторую выборку подписей в поддержку 
Явлинского. 

«Newsru» 
 

А.Кудрин: В.Путин мой друг, но мы не единомышленники 
Экс-министр финансов Алексей Кудрин заявил, что, несмотря на дружеские отношения с 

главой российского правительства Владимиром Путиным, он не может назвать себя его 
единомышленником. Об этом бывший министр сказал в интервью с Владимиром Познером в 
эфире "Первого канала". 

На вопрос можно ли назвать его другом В.Путина, экс-министр сказал: "Я отвечу 
утвердительно". А.Кудрин добавил, что их связывают дружеские отношения много лет и 
многого в своей работе он добился именно при поддержке В.Путина. 

"Мы создали финансовый суверенитет именно при его поддержке", - отметил А.Кудрин. 
Экс-министр добавил, что вместе с тем не считает себя единомышленником В.Путина.  
"Я сторонник либеральных и, может быть, более демократических взглядов, считаю, что 

они недостаточно развиваются у нас в стране. Даже думаю, что это стало причиной 
некоторого напряжения, я бы даже сказал — политического кризиса, который мы ощущаем 
сейчас", — уточнил А.Кудрин 

На вопрос о том выиграет ли, на его взгляд, В.Путин в первом туре при условии честных 
выборов, А.Кудрин затруднился ответить. Он также рассказал о том, что у него существует 
договоренность с премьер-министром, что если понадобятся его консультации, А.Кудрин 
всегда готов их предоставить. 

РБК 
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Рамзан Кадыров предсказал Путину победу в первом туре и назвал оппозиционеров 
врагами 

Глава Чечни Рамзан Кадыров уверен в победе Владимира Путина на выборах президента 
РФ в первом туре, а организаторов протестных митингов называет "врагами России". "Путин 
победит в первом туре. Он национальный лидер, а его конкуренты - не президенты", - заявил 
Кадыров журналистам в Кисловодске в понедельник. 

При этом он заявил, что "те, кто организует митинги - враги России". "Будь моя воля, я бы 
их посадил", - сказал Рамзан Кадыров. 

Отвечая на вопрос журналистов о своем отношении к блогеру Алексею Навальному, 
Кадыров сказал: "Он настоящий болтун, он выступает против народа России и государства". 

Кадыров также отметил, что "намерен аккуратно уйти из политики после того, как решит все 
задачи, стоящие перед Чечней". 

"У меня большая семья, которой я сейчас не могу уделять достаточно внимания. Я никуда 
не буду стремиться, а буду заниматься домашними делами", - подчеркнул он. 

Рамзан Кадыров также заявил, что в Чечне не боятся всенародных выборов главы 
республики. "Я поддерживаю и нынешнюю систему избрания глав республик, поддержу и 
новую. Мы не боимся в Чечне всенародных выборов". 

INTERFAX.RU 
 

Шматко морозит цены. Вслед за тарифами ЖКХ правительство взялось за бензин 
Министерство энергетики договорилось с нефтяными компаниями о сохранении цен на 

бензин, достигнутых в декабре прошлого года. Причем глава ведомства Сергей Шматко 
подчеркнул, что речь идет прежде всего о конечных потребителях. Он также подтвердил 
приостановку роста цен на электроэнергию в ближайшие месяцы в рамках заморозки 
тарифов ЖКХ до июля этого года. 

 В ходе совещания по энергетической безопасности министр энергетики заявил о 
договоренности с нефтяными компаниями о заморозке цен на горюче-смазочные материалы 
(ГСМ) на уровне декабря прошлого года. «Несмотря на рост акцизов с 1 января 2012 года, у 
нас есть принципиальная договоренность с нефтяными компаниями, с участниками рынка 
ГСМ о неповышении цен на энергоносители, на ГСМ в рознице», — рассказал министр. 

Он подчеркнул, что его ведомство уже следит за выполнением договоренности и, по его 
данным, цены не растут: «Мы проводим мониторинг, чтобы на НПЗ, а также в регионах на 
предприятиях нефтепродуктообеспечения (ПНПО) оставались цены декабря прошлого года». 

Речь идет прежде всего об АЗС, принадлежащих независимым операторам. «С 
вертикально интегрированными компаниями мы в достаточно плотном контакте, и они 
достаточно легко нами контролируются по сравнению с независимыми региональными 
операторами. Сейчас важно очень внимательно смотреть, как они сохраняют нашу 
договоренность с учетом того, что мы на ПНБО сохраняем стабильный уровень цен», — 
говорит министр. В заключение господин Шматко призвал информировать соответствующие 
структуры в случае роста цен на конкретных АЗС. 

Глава ведомства также подтвердил аналогичную договоренность с электроэнергетиками на 
январь-февраль этого года: «Мы исходим из того, что цены на ЖКХ, включая составляющую 
на электроэнергию, должны быть заморожены». 

Московский Комсомолец 
 

Восток страны прирастет новой госкорпорацией. Глава МЧС нашел инструмент 
экономической модернизации регионов 

Развитие экономики Восточной Сибири и Дальнего Востока могут поручить новой 
госкорпорации. Предложение создать такую структуру глава МЧС Сергей Шойгу высказал 
премьеру Владимиру Путину в субботу. Учитывая, что государство выступает главным 
инвестором в восточных регионах, эта инициатива вполне оправданна. Почти два 
десятилетия реализации федеральной программы по развитию Забайкалья и Дальнего 
Востока не привели к качественным изменениям: население продолжает покидать эти 
территории.  
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Владимир Путин напомнил Сергею Шойгу о поручении, данном в ноябре прошлого года, – 
подготовить предложения по организационным структурам, которые могли бы предметно 
заняться регионами Дальнего Востока и Восточной Сибири.  

«У нас на сегодняшний день есть Государственная комиссия по развитию Дальнего 
Востока, Восточной Сибири, но это чисто административная структура, бюрократическая и не 
всегда эффективная. Я просил вас подготовить предложения по организационным 
структурам, которые могли бы предметно заняться целым регионом», – напомнил премьер.  

Шойгу сообщил, что ему удалось оперативно собрать специалистов в этой сфере. «Мы 
воспользовались вашим советом и привлекли тех людей, не буду их называть ветеранами, 
которые и создавали экономику Сибири и Дальнего Востока в советское время. Их опыт 
неоценим, и мы, естественно, им воспользовались», – сказал министр.  

По его словам, были отработаны все варианты, и в результате получился пакет 
предложений, в числе которых есть и идея создания корпорации развития Восточной Сибири 
и Дальнего Востока – от западных границ Красноярского края до Камчатки, Сахалина и Курил. 
«Мы провели все расчеты и подготовили все нормативные законодательные акты по 
созданию такой корпорации», – подчеркнул Шойгу. Он заверил, что все посчитано – 
программа обеспечит создание более 5 млн. рабочих мест, в том числе за счет привлечения 
специалистов высокой квалификации в сфере транспорта, строительства, добычи ресурсов, 
науки и технологий. Путин идею поддержал, уточнив, что речь должна идти о создании 
института развития, о привлечении современных, эффективных управленцев, способных 
решать стоящие перед этими территориями проблемы.  

По мнению экспертов, создание госкорпорации, инициированное фактически лично 
Путиным, продиктовано стремлением главы правительства существенно повысить 
эффективность расходования бюджетных средств для развития регионов Восточной Сибири 
и Дальнего Востока. Соответствующая Федеральная целевая программа (ФЦП), 
рассчитанная на период до 2013 года, была принята постановлением правительства в апреле 
1996 года. С тех пор она неоднократно уточнялась, изменялась, корректировалась. 
Изменялись и объемы финансовых вливаний. Так, в ФЦП образца 2007 года с учетом 
проектов государственно-частного партнерства общий объем инвестиций (государственных и 
частных) был определен на уровне немногим более 566 млрд. руб.  

В черную полосу программа вошла в кризисный 2009 год. Тогда объемы 
госфинансирования были урезаны почти на 80%. Этих денег было бы достаточно, чтобы 
завершить строительство 82 объектов и начать строительство 26 новых. О выделении 
дополнительных 70–80 млрд. руб. на ФЦП в течение трех лет власти объявили в сентябре 
2011 года. Было решено деньги не распылять, а направить на финансирование опорных 
населенных пунктов и городов, способных оказать существенное влияние на развитие 
территорий.  

Этот принцип едва ли существенно изменится после создания госкорпорации. 
Независимые эксперты эту идею не отвергают, хотя и отмечают, что далеко не все 
госкорпорации, существующие с 2006–2007 годов, доказали свою эффективность. «Хотя в 
целом они со своими задачами справляются», – говорит главный экономист «Тройки Диалог» 
Евгений Гавриленков. Фактически состоявшееся решение создать корпорацию по социально-
экономическому развитию регионов Восточной Сибири и Дальнего Востока он назвал «шагом 
последней надежды». Власти хотят попробовать сделать что-то для создания 
привлекательного инвестклимата и закрепления населения на этих территориях – с чем ФЦП 
явно не справлялась. Создание новой госкорпорации может оказаться затратным 
мероприятием. Среди плюсов такого решения – возможность консолидации средств на 
ключевых направлениях и некоторое снижение рисков разбазаривания бюджетных средств.  

Сама по себе госкорпорация, даже обладающая огромным административным ресурсом, 
накопленных проблем не решит, уверен старший научный сотрудник Института народно-
хозяйственного прогнозирования РАН Яков Дубенецкий. Обязательным условием успеха 
является принятие отраслевых, межотраслевых, территориальных и прочих программ 
развития, как это и делалось в СССР. «Центральный вопрос – удастся ли привлечь в 
Восточно-Сибирский и Дальневосточный регионы частный капитал. Для этого российскому и 
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иностранному бизнесу нужны доступные кредитные ресурсы, налоговые преференции», – 
подчеркивает Дубенецкий.  

Кроме того, даже самые привлекательные инвестпроекты будут обречены на неудачу, если 
на территориях не останется квалифицированных рабочих и инженерных кадров. Для этого 
принципиально важно сделать поселения на востоке страны удобными для жизни людей и 
остановить отток населения – подчеркивает ученый. 

«Независимая газета» 
 

7. РАЗНОЕ   
 
Ветер неизвестных перемен. В постсоветских государствах под влиянием 
экономического кризиса все активнее осуществляются политические преобразования 

В последнее время бывший СССР становится ареной неожиданных политических 
событий. Один за другим лидеры соседних с Россией стран начинают заявлять о реформах, 
которые должны кардинально изменить весь политический ландшафт в этих государствах. 
Перемены грядут даже там, где практически ничего не менялось с момента распада 
Советского Союза. О политической реформе заговорил президент Белоруссии Александр 
Лукашенко, в Казахстане в парламент допущено несколько партий. В Туркменистане на 
президентских выборах будут баллотироваться сразу несколько кандидатов. Чем вызвана эта 
неожиданная «оттепель», к чему она приведет и что сулит России: разрешение давних 
противоречий с соседями или новые проблемы? 

Всплеск реформаторских инициатив в ближнем зарубежье выглядит особенно 
удивительным, если учесть, что он приходится на время подлинного триумфа «управляемых 
демократий» над «оранжевой угрозой». Еще несколько лет назад главным раздражителем, 
заставлявшим лидеров постсоветских «властных вертикалей» предпринимать какие-то 
контрмеры, в том числе задумываться о реформах, были опасения, что их граждан вдохновят 
примеры Грузии, Украины и Киргизии, где власть сменилась в результате «цветных 
революций». Но на Украине «оранжевая» идея была окончательно похоронена в 2010 году, 
после победы на президентских выборах Виктора Януковича. Нескончаемая череда волнений 
и погромов в Киргизии вряд ли делает революционный опыт этой страны привлекательным 
хоть для кого-то. А стили правления российских властей и их ненавистника и неутомимого 
критика Михаила Саакашвили все больше похожи друг на друга, и это чем дальше, тем яснее 
видят даже самые убежденные сторонники «молодой грузинской демократии». И вдруг в 
преддверии предполагаемого общего триумфа – шаг назад…  

Президент компании экспертного консультирования «Неокон» Михаил Хазин полагает: 
все дело в том, что постсоветская элита вслед за элитой мировой, столкнулась с куда более 
грозным вызовом, чем гипотетическая «оранжевая угроза». Ею стал мировой экономический 
кризис. «Если человек живет в ситуации, когда его материальное благосостояние постепенно 
растет, он особенно не задумывается о том, кто руководит страной. А вот когда доходы 
падают и на повестке дня появляется вопрос, какой категории населения эти доходы надо 
урезать, тут люди сразу интересуются, насколько легитимны власти», – сказал он «НИ». 
Грозным напоминанием о новых «ветрах перемен», задувших в бывшем СССР, стали митинги 
на Болотной площади и проспекте Сахарова в Москве. Самое поразительное в них – это 
несходство с «оранжевыми» митингами времен революций 2003–2005 годов. Сотни тысяч 
человек вышли на улицы не по призыву одной политической силы и не после длительной 
пропагандистской обработки, а спонтанно и неожиданно буквально для всех политиков 
страны.  

Пагубное восточное влияние? 
Прямую связь между событиями в Москве и решением Александра Лукашенко 

реформировать политическую систему страны немедленно углядели в Минске. Собственно, 
намек на то, что такая связь есть, можно обнаружить и в речи белорусского президента – той 
самой, где он объявил о возможности политических реформ. «Мы сегодня изучаем 
определенные политические тенденции в мире. И, конечно же, мы и приспосабливаться 
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будем, и модернизировать нашу политическую систему», – сказал он, выступая перед 
китайскими журналистами. 

В чем именно будет заключаться модернизация, г-н Лукашенко не уточнил, тем самым 
оставив широкое поле для комментариев и версий политологов. Однако впечатляет сам факт: 
впервые за время своего правления президент заговорил о политических реформах. В 
беседе с «НИ» лидер белорусской Объединенной гражданской партии Анатолий Лебедько 
предположил, что слова о реформах однозначно вызваны «веяниями с Востока». «В русле 
заявлений Медведева и Путина Лукашенко выглядит белой вороной, – считает политик. – 
Люди слышат, что в России проходит какая-то либерализация, присутствуют элементы 
диалога, поэтому Лукашенко преломляет российскую ситуацию на белорусскую словесную 
действительность».  

Скептически воспринял слова г-на Лукашенко лидер белорусского движения «За 
Свободу» Александр Милинкевич. Он считает, что власть в стране оказалась в ситуации, 
«когда и хочется и колется». «Они добровольно никогда бы ничего не меняли, так как боятся 
реформ, социально-экономических и политических, и все время откладывают их», – сообщил 
«НИ» политик. По его мнению, весьма вероятно, что «мы снова увидим игру в 
демократизацию». А вот настоящий демонтаж устаревшей политической системы, по словам 
г-на Милинкевича, возможен только после освобождения политзаключенных и полного 
прекращения репрессий. 

Но все же главным сигналом готовности к политическим реформам станут осенние 
выборы в парламент Белоруссии. В этом созыве власть не пропустила туда ни одного 
оппозиционного депутата. Поэтому Запад усомнился в легитимности парламента и до 
минимума свел контакты с народными избранниками. Пойдет ли власть в этот раз на 
эксперимент, пока непонятно, поскольку предвыборная кампания в стране еще не стартовала, 
и четких заявлений не прозвучало. Но зато уже успел отметиться секретарь белорусского 
Центризбиркома Николай Лозовик, который обозвал чиновников ЕС «евродебилами» за то, 
что они запретили членам ЦИК въезд в Европу. А все с подачи миссии ОБСЕ, которую, по 
мнению г-на Лозовика, на будущие парламентские выборы допускать вообще 
нецелесообразно, поскольку приедут эти чиновники «не в качестве наблюдателей, а в 
качестве надзирателей». Однако даже если власть и решит допустить в парламент пару-
тройку оппозиционеров, это совсем не значит, что альтернативная точка зрения будет в нем 
представлена: белорусская оппозиция пока не решила, будет ли она вообще участвовать в 
выборах или устроит бойкот.  

Схватка бульдогов под ковром 
Казахстан во многих отношениях опережает своих соседей по СНГ. Первым он 

оказался, как ни странно, и в реформировании политической системы. О досрочных выборах 
и поправках в Конституцию, дававших гарантированную возможность пройти в парламент 
сразу нескольким партиям, там заговорили еще в 2010 году. Однако реформы по-казахски 
сопровождались такой же кучей недомолвок, как и намечающиеся белорусские. Чего стоит 
только само решение объявить досрочные парламентские выборы, принятое в начале 2011 
года. Казахские власти так и не объяснили, зачем было необходимо проводить голосование, 
пусть и по новым правилам, именно досрочно. Впрочем, в свете вспыхнувших в конце 
прошлого года волнений в Жанаозене ответ все-таки невольно напрашивается. Казахский 
президент Нурсултан Назарбаев, очевидно, старался упредить события, проведя выборы в 
тот момент, когда негативные процессы в мировой экономике не затронули Казахстан в 
полной мере. Волнения в Жанаозене, при всем их отличии от митингов в Москве на Болотной 
и Сахарова, тем не менее, схожи в одном: и там, и здесь в акциях протеста участвовали те, 
кого называют «средним классом» или «рассерженными горожанами», по терминологии 
высокопоставленного кремлевского чиновника. Эти люди осознают, что так жить больше 
нельзя. Не случайно в России протестовать вышла вполне сытая и благополучная Москва, а в 
Казахстане – состоятельные, по местным меркам, нефтяники из Жанаозеня.  

Нельзя не отметить, что ценой казахстанких «реформ на опережение» стало 
определенное напряжение в элите страны. До того как были объявлены преобразования, 
самым вероятным кандидатом в преемники Нурсултана Назарбаева считался его зять Тимур 
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Кулибаев, женатый на дочери главы государства Динаре. Однако после волнений в 
Жанаозене он впал в опалу. Ведь он, будучи председателем национальной компании 
«Казмунайгаз», не смог вовремя «разрулить» не один месяц накалявшуюся ситуацию в 
районах нефтепромыслов. Впрочем, некоторые политологи считают, что делать далеко 
идущие выводы относительно политического будущего Кулибаева рано. «Назарбаев время от 
времени приближает к себе определенные группы влияния, а потом так же неожиданно их 
отдаляет. Потом ситуация может изменится», – сообщил «НИ» казахский политолог, директор 
Группы оценки рисков Досым Сатпаев.  

Реформы будущего 
Казахстаном и Белоруссией список реформ в ближнем зарубежье не ограничивается. 

Некоторую надежду (или опасение) на начало политических реформ внушает регистрация 
нескольких кандидатов на пост президента Туркменистана. Уже анонсирована политическая 
реформа в Молдове. В этой стране в течение многих лет существует уникальная для 
бывшего СССР парламентская форма правления, которая, как показал местный опыт, давала 
прекрасную возможность одним и тем же политикам находиться у власти, деля ее в ходе 
закулисных договоренностей. Теперь, под влиянием кризиса, который заставляет идти на 
непопулярные меры, за которые кто-то должен брать ответственность, политики заговорили о 
необходимости упрощения процедуры выборов главы государства, или даже введения 
всенародных выборов. В оценке этих реформ трудно не согласиться с мнением, которое 
применительно к реформам в Белоруссии высказал «НИ» местный политолог Всеволод 
Шимов: «Любое изменение политической системы должно разрабатываться в общественном 
диалоге. Есть он – тогда реформы пойдут успешно. Если его нет, велика вероятность того, 
что система пойдет в разнос. Тогда будет плохо и стране, и ее соседям, в том числе, России». 

«Новые Известия» 
 
8. Курс валют 

                      
                    По данным ЦБ  РФ курс валют  с  24.01.2012 г. 

Валюта Курс (руб.) Изменения (руб.) 

USD 
 

31, 3325 ▲ 0, 04 

EUR 
 

40, 4064 ▼ 0, 18 

 
9. Прогноз погоды 

   

По данным Gismeteo.ru погода в г. Дудинке   
 

 


